

# みんなの居場所

## 裏面の話題

みんなの居場所の裏面は、小学生にとって必要ではないかと思う問題、漢字、語、慣用句等々を載せていきます。ご家族の団らんの話題にしてみてください。会話が広がります。

令和5年12月14日(木)

### 私の愛語録 上杉鷹山の言葉

「志は成るゝ為に成るゝ。回らず、成らぬは人の為めなすべし」

「わが身、江戸時代の米沢藩主上杉鷹山の言葉である。『てなな』と申すところ、思つて努力すれば、必ず実現できる。世に、無理だと思つても必死の努力をしなければ、絶対に実現できない」といふ意味である。個人の夢は違つて、直向の危機感も課題をクリアして行く時に、多く使われる言葉である。意地無き解釈がなされる。『志』と『成る』は必ずしも一致せず、結果が出なければいけないという同じことである。上杉鷹山は藩政改革や米澤藩の危機を、絶対に諦めず、救つた藩主として、現在でも多くの組織のための精神的な偉人である。

江戸幕府にあって領地が二十分の一に減らされたこと、また、米沢藩の財政は多額の借金に苦しんでいた状態であった。しかし、鷹山は決して諦めず、米沢藩の危機を乗り越え、藩主自ら荒れ地を開墾を進め、漆の業を植えて十年先の産業振興を行なった。また、田圃に稲を植えることにより、米の不足を解消し、食料不足を解消した。また、荒れ地を開墾し、漆の業を植えたことにより、それが後に米沢藩の収入源となつていった。若き鷹山は、多岐にわたる知識を使ったわけである。『志』と『成る』は必ずしも一致せず、結果が出なければいけないという同じことである。上杉鷹山は藩政改革や米澤藩の危機を、絶対に諦めず、救つた藩主として、現在でも多くの組織のための精神的な偉人である。

上杉鷹山は十五歳で米沢藩の藩主になった。その時、米沢藩の財政は多額の借金に苦しんでいた状態であった。しかし、鷹山は決して諦めず、米沢藩の危機を乗り越え、藩主自ら荒れ地を開墾を進め、漆の業を植えて十年先の産業振興を行なった。また、田圃に稲を植えることにより、米の不足を解消し、食料不足を解消した。また、荒れ地を開墾し、漆の業を植えたことにより、それが後に米沢藩の収入源となつていった。若き鷹山は、多岐にわたる知識を使ったわけである。『志』と『成る』は必ずしも一致せず、結果が出なければいけないという同じことである。上杉鷹山は藩政改革や米澤藩の危機を、絶対に諦めず、救つた藩主として、現在でも多くの組織のための精神的な偉人である。

「志は成るゝ為に成るゝ。回らず、成らぬは人の為めなすべし」

上杉鷹山の言葉である。『志』と『成る』は必ずしも一致せず、結果が出なければいけないという同じことである。上杉鷹山は藩政改革や米澤藩の危機を、絶対に諦めず、救つた藩主として、現在でも多くの組織のための精神的な偉人である。

### 【私の愛語録】 相田みつを (日本の詩人、書家)

「 やれなかった やらなかった どっちかな 」

宿題を忘れていた君たちは、どっちかな？ やれない理由ばかり考えてやらない人はいないかな？

### シリーズ「自分を語る」#142

平成20年度の集命館泊教室には想定外の事態が待ち受けていました。それは引率するはずだった職員の入院です。熱血漢で、仕事に對しても子供達に對しても魂の叫びを上げていた感じの先生でした。私は驚き、どっちかな、仕事に求めるものがよく似ていて、よく情報交換をしていました。

そんな先生がよく口にしていたのが「腰が痛いんです。……」でした。実は私も椎間板ヘルニアで手術していたので、どうすれば良いのかをアドバイスをしました。その痛みは私達が心配していたよりも深刻だったようで、検査の結果手術となりました。集命館泊教室に入院して手術して戻った時に、急遽集命館泊教室の引率を代理して、理科専科の先生が参加されることになったのです。この年、私は教頭一年目です。子供達への指導は他の引率の先生に任せ、記録写真の撮影に専念しました。

さて、印象に残っているのは、「ローラーリコーダー」のことか。山の上からカートに乗ってリコーダーのコースを走りませう。子供達は作業してました。スタート位置まではリコーダーで、帰りは滑り降りのだけですが、問題は私達です。……これが最も良い撮影ポイントか分かりません。……と、このリコーダー位置がボチボチ歩いて登ってみたいと思ってました。……10月の半ばは、リコーダーの何の……炎天下に登山する澤田でした。……結局最高の撮影ポイントには、リコーダーに近い場所へ、何と半歩の悪い撮影でした。……宿泊教室も無事に終わり、担任の先生の手術後の経過も順調で、復帰もカンタンでした。……宿泊教室が終わると次は地域の行事がありました。……この行事には6年生が参加する……になっており、夏休み前から既に準備を始めてました。私は初の経験だったので子供達の動きと地域の方々との協働の姿を見せて頂く……に参加させて頂きました。……なるほど、……スワールの底力……、地域学校協働活動の重要性を目の当たりにした行事でした。

10月に入り、私の未体験のトンスルはまたまた続きます。……この月に、五名教育事務所というところからお客様をお招きして、学校の様子を見て頂く……の行事がありました。……準備は夏休み前から行われていたのですが、私達はお招きする側、即ちホスト的なポジションです。……失礼の無いように接しないといけません。……当日は心身ともに疲れた……と……。この様な行事があった……、……業務を……、……。我ながら情けない夜を過ごしました。

11月には地区文化祭、PTAハサー等々、文化的な行事がたくさんありました。……12月には学校連帯協議会が文部科学省重慶を授け……、……地域の密接な連携を感じ……を送りました。

新しい年を迎えました。……か……未体験ゾーンが続きます。(つひ)